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新
田
訓
練
場
現
有
課
程
及
測
試

文匯要聞
20232023年年1111月月2525日日（（星期六星期六））

2023年11月25日（星期六）

2023年11月25日（星期六）

A8 ◆責任編輯：甄智曄

香港文匯報訊 11月9日上午，國務院港澳辦主
任夏寶龍在北京會見了香港總商會主席阮蘇少湄率
領的香港總商會訪京團。總商會常務副主席陳瑞娟
昨日引述夏寶龍表示，他對香港未來發展充滿信
心，對香港特區行政長官李家超及其管治團隊有信
心，並強調「一國兩制」有優勢，外國企業及投資
者無須擔心香港營商環境，中央會堅定不移支持香
港繁榮穩定，期望香港積極融入國家發展大局。陳
瑞娟認為，夏寶龍的言論充分反映中央對香港經濟
發展的信心，為商界對未來更有信心。
香港總商會於本月9日及10日率領高層商務代

表團訪京，其間拜會了中央各部委。陳瑞娟在昨
日記者會上引述夏寶龍在會見代表團時表示，
「（夏寶龍）主任指國家看重的，不是香港的經
濟總量，而是香港在金融、人才、物流、專業等
領域所發揮的作用。『一國兩制』的優勢，是得
到香港廣大企業和商界的支持，以及外國企業來
港發展的信心。他又重申，外國企業和投資者是
不需要擔心香港營商環境出現變化。」
她引述夏寶龍表示，「一國兩制」優勢繼續得

到香港廣大企業及商界支持，亦加大外國企業留
港發展的信心。中央會堅定不移支持香港繁榮穩

定，期望香港積極融入國家發展大局，積極配合
國家的高質量發展，特別是大灣區及「一帶一
路」建設。

各部委釋同一信息：推進高水平對外開放
總商會在訪京期間，還拜會了中央統戰部、國

家商務部、國家發展改革委，以及中國國際貿易
促進委員會、國務院發展研究中心等。陳瑞娟透
露，在拜會期間，他們均釋出一個重要信息，即
國家不單關心自身發展及進步，同時也關心全球
經濟及社會發展，又表示中國將繼續推進高水平
對外開放，為世界提供新機遇。
總商會的立法會代表林健鋒表示，今次訪京獲

得十分清晰訊息，就是中央非常支持香港搞好經
濟，亦非常歡迎世界各地的企業和投資者，到香
港以至全中國做生意，而總商會所接觸的外國投
資者及商會代表中，不少都認同香港在「一國兩
制」下，擁有背靠祖國、聯通世界的獨特優勢，
並希望增加對內地及香港的投資。
他認為在國家支持，及中美關係改善的前提

下，香港未來能夠為內地同各地之間的合作發揮
更大作用，相信香港可以在融入國家發展大局中

受惠。未來，總商會會推動更多民間合作，為香
港經濟作出貢獻。
阮蘇少湄表示，中央有關部委對內地經濟及香

港未來發展非常樂觀，並保證過去多年在香港行
之有效的「一國兩制」原則維持不變，這將加強
商界對長遠發展的信心。
參與訪京團的香港加拿大商會主席譚建中在記

者會上表示：「我們聽到的關鍵訊息包括中國將繼

續向世界開放，中央對香港的支持不變，『一國兩
制』、法治、普通法、司法獨立、資本自由流動，
仍然是香港不可或缺的標誌和獨特之處。」

德國商會主席赫佑漢、歐洲商務協會主席Ina-
ki Amate、香港英商會執行董事麥冠明等亦表
示，很高興是次訪京聽到「中國將繼續向世界開
放」這關鍵信息，亦樂見香港依然受到中央高度
重視，繼續承擔「超級聯繫人」的角色。

總商會引述夏寶龍：中央挺港堅定不移 外資無須擔心營商環境
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工友：「埋碼」需求大 受訓確保地盤安全

工會：吊運資格者搶手 增培訓助減事故

建造工友（指定行業）安全訓練課程（銀卡）—工地 建材索具工（A12）

整理：香港文匯報
記者 劉明

◆ 11 月 9
日，國務院
港澳辦主任
夏寶龍會見
由阮蘇少湄
率領的香港
總商會訪京
團。

港澳辦
網頁圖片

學員點讚

單元一（第一天上午，3.5小時）

◆吊重工作常見之意外
◆吊重工作相關之安全法例及一
般操作事項

◆起重機械及裝置之類別及一般
操作事項

◆使用個人防護裝備及一般工作
之基本安全措施

單元二（第一天下午，4小時）

◆MiC吊運安全
◆起重裝置之安全檢查
◆基本吊重安全知識
◆個案研討
◆筆試

單元三（第二天，7.5小時）

◆起重吊運之安全步驟及高
空工作之安全工作守則

◆檢查各類起重裝置
◆實習安全埋碼吊運步驟
◆實習運用手號及無綫電對
講機與起重機機手配合

◆實務測試

髹漆及裝飾工中級工藝測試
筆試範疇

◆建造安全知識
◆相關工種項目的技術知識
◆相關工具及器械的應用知識
◆工種相關的法例及行為守則
◆職業道德

實務試

◆調混及批填凡立水（光油）填隙料
（漆灰）（約2.2平方米）

◆使用16頭排筆或6吋多功能油掃及
1吋油掃髹乳膠漆（約2.2平方米）

◆使用2吋或3吋油掃髹油基漆（磁
漆）（約1.2平方米）
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◆◆（（左起左起））何朗秋何朗秋
及高振漢及高振漢。。

◆◆新田訓練場的學員學習新田訓練場的學員學習
吊運安全操作吊運安全操作。。

◆◆圖為室內場地進行髹漆中工的工藝測試圖為室內場地進行髹漆中工的工藝測試。。
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香港文匯報記者日前到新田訓練場參觀，昔日用作隔離的房
間，部分已改作辦公室、課室和髹漆工藝考試場地，空曠

地點則有大型吊機和工字鐵等建材，用作吊運訓練場地，但不少
地點仍未使用，據悉是預留作未來擴展其他課程和測試用途。

料訓練輪候時間可減兩個月
香港建造業議會旗下香港建造學院助理院長（培訓）何朗秋
表示，將新田方艙轉化為訓練場，可以善用資源。目前，訓練
場正在試運行階段，作為編號A12的「建造工友（指定行業）
安全訓練課程——工地建材索具工」，以及「髹漆及裝飾工中
級工藝測試」場地，月底將正式運作。
議會目前在香港仔有一個工藝測試場地，另有大埔及沙田石
門兩個訓練場。何朗秋表示，新田訓練場投入服務可減縮短工
人輪候培訓和工藝測試時間，「A12的訓練現時輪候約要兩三個
月，有了這個新場地，預計可縮短一至兩個月。」
建造業議會高級經理（工藝測試）高振漢介紹，新田方艙本
身洗手間、浴室等設施齊全，且有電力供應，故只需約兩個月
時間便可變身作訓練場。至於議會現有3個場地，今年約有兩萬
名工人作工藝測試，另約1.5萬名工人接受A12的吊運工培訓和
考核，「新田投入服務後，明年將有5,000名工人接受吊運工培
訓和進行工藝測試，即培訓和測試名額可增至約4萬個。」

吊運課程配合組合建築趨勢
他解釋，議會增加吊運工安全訓練課程是因地盤大量建材需
要吊運，且目前組裝合成建築（MiC）有所增加，對吊運需求
亦上升，加上業界愈來愈着重安全，因此有關安全培訓的需要
亦相應增加。
高振漢表示，新田訓練場現始終是新場地，希望精益求精，
令整個培訓及測試過程更盡善盡美，目前工人的反應十分正
面。目前訓練場預留空間，是要按不同工種的需求彈性處理，
「不同工種的培訓和工藝測試需求會有很大差異，未來會看巿
場需要，因應不同情況增加測試量和訓練量，新田場地的好處
是有足夠地方，擴充能力大，現只開發一部分地方，預留空間
慢慢開展，看明年的需求量去開發相應培訓和測試。」
何朗秋補充，議會在着重培訓和工藝測試、理論與實踐並重
的同時，亦重視安全，因此課程同時着重有關的安全元素，
「雖然訓練和測試數量會增加，但絕不會因要加快培訓和測試
而影響質素，而新增訓練場提升培訓能力，能滿足建築業界的
人手需求。」
發展局表示，政府將新田方艙設施及用地改裝成建造業訓練課
程場地以增加培訓名額，可加快工人領取相關資格牌照的時間，
提供培訓課程的機構代表亦認為可為建造業提供多一個訓練場
地選擇，有助培訓本地人才，對行業整體發展是好事，且善用
現有方艙資源，場地經簡單改裝已可開放使用，無須另建教學
大樓設施，非常方便，故十分歡迎和支持。
局方又引述有工人指現時等候不同課程的時間由兩個月至數
月不等，增加培訓名額有助縮短輪候時間，盡快完成課程和考
試領取相關資格的牌照，可參與更多工種，薪金亦相應提升，
故對此非常期待。

在新冠疫情過後，

香港特區政府改變部

分社區隔離中心的用

途，以善用資源。其中，位於新田的方艙設施交由香港

建造業議會改作訓練場，暫用作提供地盤建材吊運安全

課程，以及作為髹漆中工的工藝考試場地。香港建造業

議會表示，新田訓練場將於本月底正式營運，場地有足

夠空間，並會因應未來不同工種的訓練和測試考牌需

求，提供更多相關訓練課程及工藝測試，估計該場地明

年可為5,000名工人提供上述兩項培訓和測試，縮短工人

報讀相關課程和接受考核的輪候時間一兩個月，加快培

訓建造業人才，以應對業界的需求。

◆文：香港文匯報記者劉明／圖:香港文匯報記者黃艾力攝

香港文匯報訊（記者 劉明）在香港建造業
議會新田訓練場試運行期間，到訓練場接受
A12吊運工作安全課程培訓的羅君逸直言是重
遊舊地，因為在中國建築任職地盤總管的他，
疫情期間亦有份參與新田方艙的建造工作。對
新田方艙舊址變身為建造業的訓練場地，他大
讚特區政府善用資源，也令當時用心建造的設
施沒有白費。
羅君逸表示，建築地盤全放滿建材等物料，

「由平地起樓，木方、鐵、泥水等都要吊運，
垂直運輸十分重要。」他自言作為地盤總管，
有需要了解和學習吊運的安全知識，故參加有
關吊運的課程，有助在工地確保工人在吊運時
的操作安全。
「整個場也是石屎地，我覺得這裏較理
想。」他認為新田方艙環境好。事實上，大埔
及沙田石門的訓練場都在新界，不會影響附近
居民，但石門的訓練場是泥地，地面不似新田
般平整，「石屎地面落機（大型吊機）時就較
安全些，行走亦不會太污糟及多塵，（石門）
大風吹周圍都是塵。」
對新田現提供有關建材吊運的安全課程，羅

君逸強調，吊運建材是建築的重要一環，有關

工種需求大，工人若未取得有關資格不能從事
相關工作，「參與相關課程學習到『埋碼』
（吊運）的安全，技巧上及安全性都加強才能
取得牌照，對自身及地盤安全均是好事。」
在中國建築任職剷車手的梁健亦參與有關過
吊運安全課程，學習有關知識。他認為新田方
艙變身訓練場可方便工人，「以往需要三個月至
半年才開一班，現時多一個訓練中心可以開多
些班，輪候時間可縮短。」至於吊運工種，他表
示現時日薪約1,300元至1,400元左右，而參與
課程亦可以學多些吊運的知識和安全知識。
在陳橋建築擔任地盤主管的區海峰，也是吊
運安全課程的學員。他希望可考取多一些資
格，「平時建造業議會課程的輪候時間較長，
現時多了一個設施，可以縮短輪候時間，所以
來希望體驗一下課程，補回一張A12證書。」
對選址新田舊方艙設施，他不認為地點偏
遠，因為交通算是十分方便，除上水有巴士會
路經並過境落馬洲皇崗外，上水港鐵站外亦有
紅色小巴到皇巴站，再步行10分鐘便能到達
新田訓練場。羅君逸亦指，其實建築工人也是
到全港各處地盤工作，所以對他們而言，到哪
裏接受培訓也沒有什麼分別。

香港文匯報訊（記者 劉明）香港近年發生
多宗地盤意外，不少涉及吊運操作，其中東涌
北大嶼山醫院和中九龍幹線地盤先後於本月10
日及11日接連發生吊運意外，造成工人死傷。
香港建造業總工會職業安全健康總幹事潘偉傑
指出，即使香港建造業議會獲特區政府提供新
田方艙用地用作吊運安全的訓練場，但課程仍
僧多粥少，且由於已獲相關資格的工人數目未
能滿足需求，故十分搶手，在工作繁忙下，安
全意識未必足夠。他認為應讓其他建造業機構
提供相關課程，以增加更多合資格的人手。
潘偉傑在接受香港文匯報訪問時表示，吊運

須確保符合「333原則」，即綑扎好建材及建築組
件後要遠離3米，吊起有關物料300毫米後要停
留3秒，確保物料綑穩才移動，且就算鬆脫也不
會擊中地面的工人；應使用鋼索綑扎建材而不
用鐵鏈，因若出現金屬疲勞，鋼索較易察覺。

私營地盤無資格者「埋碼」不罕見
參與該個A12的吊運課程並通過考核者，會

獲發3年有效期的「銀卡」。潘偉傑指出，持
有「銀卡」的工人才有資格在公營地盤進行俗稱
「埋碼」的吊運工作，至於一些私營地盤則未
有明文規定須持「銀卡」才可「埋碼」，但若欠
缺相關安全意識和知識，便可能有潛在危險。
不過，他直言就算有「銀卡」資格也未必能

確保安全，「當然提供的培訓增多，有機會較
少意外，但亦未必有直接關係。」他解釋，地
盤建材、預製組件及組裝合成組件等也需要吊
運，人手需求大，「合資格的工人不足，個個
地盤都搶人，『埋碼』的工人工作多，就算懂
得安全操作，也未必保持安全意識。」
潘偉傑認為要提高吊運安全性，便要再大量
增加有關培訓課程，而建造業議會就算新增新田
訓練場開辦課程，仍未足夠滿足需求，因此應讓
其他相關機構提供培訓，「現時只有建造業議會
可開辦A12課程，其實香港有好多吊運高手，
可以讓其他機構提供培訓，如建造業總工會本
身有其他課程，但沒有A12訓練，如果其他機構
也能給予工人訓練，便可提高吊運的安全性。」


